

Polices, protestataires et manifestations violentes. Une histoire de la contestation de rue en Belgique (1965 - 1985)

Résumé

Cette thèse étudie la violence dans les manifestations en Belgique entre 1965 et 1985. Composée de trois parties, elle est consacrée à la fois aux manifestations elles-mêmes mais aussi aux deux principaux acteurs des événements : les polices et les protestataires.

Le phénomène est étudié dans une logique interactionnelle qui prend en compte les différents niveaux d'analyse pour comprendre l'apparition des violences : aussi bien le niveau micro (parcours militants et policiers, trajectoires individuelles, etc.), que méso (mémoires manifestantes, relations passées, perceptions mutuelles) ou encore macro (contexte socio-économique, mesures politiques, degré d'ouverture des différents acteurs, etc.). Pour ce faire, des sources très variées ont été utilisées : archives policières, archives militantes, administratives et politiques, interviews de nombreux protagonistes, presse, tracts, affiches, etc.

La violence a été étudiée tant de manière qualitative par l'intermédiaire de nombreux exemples que de manière quantitative. La thèse a pu démontrer un processus difficile de « normalisation » de la manifestation, distinct en fonction des acteurs et de leurs objectifs, du contexte mais aussi des conceptions, attitudes et pratiques policières.